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ACTUALITÉS

Suite au passage 
du jury national de 

fleurissement, la ville 
de Vandœuvre-lès-

Nancy a obtenu le 
label « 4 fleurs ». Ce 
niveau de distinction 

permet de reconnaître 
la qualité des espaces 

verts de notre 
territoire, il met en 

valeur le travail des 
agents en faveur de 

l’amélioration du 
cadre de vie.

Une 4e fleur
pour Vandœuvre

Le jury a constaté que le 
patrimoine arboré est géré 
de manière efficace avec des 
expertises précises. Le fleu-
rissement est une véritable 
réussite avec une produc-
tion horticole de choix.

Les grands projets engagés 
que sont la déminéralisa-
tion de cinq cours d’écoles, 
la forêt urbaine au parc 
Richard Pouille ou encore 
l’aménagement de jardins 
partagés sont en adéqua-
tion avec la préservation de 
la ressource en eau et de la 
biodiversité.

Le jury a également pu 
apprécier les mesures mises 
en place de sobriété éner-
gétique (éclairage LED), de 
préservation des ressources 
(paillage, déchets verts…) 
et de protection de la biodi-
versité (lutte biologique 
intégrée, convention avec 
la ligue de protection des 
oiseaux, pratique « zéro 
phyto »).

Les différents aménage-
ments paysagers effectués 
montrent un savoir-faire 
des agents qui permet de 
répondre au niveau d’exi-
gence que demande le label 
« 4 fleurs ».

Le projet municipal en faveur 
de l’environnement porté 
par les élus et l’ensemble 
des techniciens, a témoigné 
d’une volonté commune de 
participer au concours des 
« Villes et Villages Fleuris ».

« De Passage » Jean-François Laurent
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 contact@vandoeuvre.fr 
  @VandoeuvreHôtel de Ville :

7, rue de Parme
54 500 Vandœuvre-lès-Nancy
Tél. : 03 83 51 80 00
Fax : 03 83 51 80 01

Accueil du public  
du lundi au vendredi
de 8h à 12h et de 13 h 30
à 17 h 30

Services de la Métropole

Allo Stan (Bus et Tram)
03 83 30 08 08

Service des eaux
03 83 91 83 83

Urgences 24h/24 h
03 83 91 83 62

Maison de la propreté
03 54 50 20 40

Service éclairage public 24h/24h
03 83 91 83 58

Circulation 24h/24h
03 83 40 46 46

Allo voirie
03 83 91 81 71

Signaler tous types  
de dysfonctionnement
www.g-ny.org
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La mutation de Vandœuvre est 
engagée. Elle se poursuit et s’accélère. 
Aucun projet ne doit être pensé s’il 
ne sert pas l’intérêt de l’ensemble des 
habitants. Ainsi, en Conseil municipal 
du 18 décembre, nous avons décidé de 
racheter l’ensemble de la caserne Faron, 
soit 55.000 m². Un projet sportif d’avenir 
porté par un investisseur privé devrait 

s’y implanter. Nous veillerons à son usage local.

Nous avons également décidé de lancer une procédure pour 
chercher un investisseur qui rénove la Tour des Nations. Un pôle 
urbain de santé pluridisciplinaire complétera les services du 
CHU et sera implanté dans le futur centre-ville de Vandœuvre. Il 
aura une fonction de proximité pour servir les 20.000 habitants 
qui logent dans son périmètre.

Nous allons également acquérir, par voie d’expropriation, 
le parc du monastère des Clarisses pour y sanctuariser un 
magnifique écrin de verdure autour d’un bâtiment historique 
transformé en un digital village pour jeunes actifs. Un terrain 
sera également acheté prochainement rue Poincaré pour la 
création d’un espace vert dans le quartier Tourtel.

Enfin, nous allons consacrer un terrain sur le plateau de Brabois 
pour y installer une petite maison de santé pour les habitants.

Suite à la panne sur le réseau urbain de chaleur qui a impacté 
toute la ville début décembre, j’ai demandé à rencontrer les 
responsables de DALKIA pour qu’ils rendent des comptes sur 
l’entretien du réseau. Cette situation n’est pas acceptable.

Je vous souhaite à toutes et tous de très bonnes fêtes de fin 
d’année.

Stéphane Hablot
Le Maire

ÉDITO
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R E T O U R  S U R

Trophée mondial et européen 
pour Grégory Schreder
Grégory Schreder, 19 ans, a remporté la médaille d’or 
aux championnats du monde junior haltérophilie à 
Dubaï cet été. Il a été mis à l’honneur, en présence 
du président de l’USV Handisport Thomas Jeandel, 
de l’entraîneuse Anne Montagne, de l’équipe de 
Vandœuvre Handisport et des élus.

La nouvelle génération au volant : 
le Conseil Municipal des Enfants
Véritables acteurs de la vie de la Cité, les jeunes élus 
du Conseil Municipal des Enfants de Vandœuvre 
élaborent des projets et font des propositions 
concrètes. Après l’élection du maire et de la mairesse, 
ils se sont vu remettre leur écharpe tricolore, leur 
carte de fonction et un livre sur leur rôle d’élu.

Le loto du 
Hameau du Saule
Le loto du Hameau du Saule, organisé par la 
présidente Françoise Schindler à la MJC Lorraine, a 
réuni une cinquantaine de participants autour du 
thème de Noël. Trois tirages originaux du loto ont 
créé une joyeuse ambiance.

Les embellisseurs de Vandœuvre 
récompensés
Un jour de fête à Vandœuvre, avec la cérémonie 
de remise des prix du concours « Jardins et 
balcons fleuris ». Un concours pour reconnaître et 
récompenser les efforts des particuliers pour embellir 
leurs maisons et leurs immeubles.
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R E T O U R  S U R

L’initiative de Nature en Ville : 
Adopte un arbre fruitier
Le tout premier arbre fruitier a été planté à l’école 
maternelle Jeanne d’Arc avec Jérémy Richard, 
conseiller délégué Nature en ville et jardins partagés.
Un projet lancé pour que les habitants contribuent à 
l’enrichissement de leur environnement en adoptant 
un arbre.

Le micromarché de Tourtel séduit 
commerçants et habitants
Jeudi 19 octobre était inauguré le micromarché de 
Tourtel sur la placette située devant le Petit-Palais. 
Trois producteurs locaux ont proposé des produits en 
circuit court et local. Une fromagerie de Dombasle, le 
Miel de Mirabeille à Xirocourt, ainsi que Les Jardins 
de la mante verte d’Ochey. Si ce marché fonctionne, 
la Ville pourra en implanter sur d’autres quartiers.

Course d’orientation pour 
Octobre Rose
Dans le cadre d’Octobre Rose, une course d’orientation 
pour les amateurs de plein air s’est déroulée au 
Parc Richard Pouille. Un événement organisé en 
partenariat avec le service Santé – Bien-être, la CPAM, 
l’Institut de Cancérologie et la Ligue Contre le Cancer.

Bernie Bonvoisin présente  
son nouvel album 
Bernie a présenté son nouvel album « Amo Et Odi » 
à la salle des fêtes, lors d’un concert le 18 novembre. 
Infatigable auteur, toujours porteur d’une saine 
colère, il livre son cinquième album solo avec treize 
nouvelles chansons gorgées de blues et de country.
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SANTÉ

Le Diagnostic Local de 
Santé touche à sa fin !

MaPrimeAdapt’ mon 
logement évolue avec moi

L’année 2023 a été 
rythmée par de 

nombreux projets 
parmi lesquels le 
Diagnostic Local 

de Santé (DLS). 
Ce dernier a pu se 

concrétiser grâce à 
l’implication de tous.

La perte d’autonomie 
et de mobilité, qu’elle 

soit liée à l’âge ou 
à une situation de 

handicap, nécessite 
d’adapter votre 
logement pour 

rester chez vous en 
toute sécurité plus 

longtemps.

Ce diagnostic devrait 
aboutir à un ensemble de 
recommandations suscep-
tibles d’améliorer le quoti-
dien des Vandopériens.

En effet, les méthodologies 
mises en place ont permis à 
la commune de se saisir des 
vécus qu’ont les habitants 
à propos de leur santé et 
notamment de leurs accès 
aux soins, à l’information, à 
la prévention, ainsi qu’aux 
activités culturelles.

Les dimensions relatives 
au cadre de vie ont égale-
ment été investiguées. Elles 
ont montré le lien avec les 
problématiques environne-
mentales actuelles. 

Elles ont rendu possible la 
compréhension des marges 
de manœuvre dont les habi-
tants disposent vis-à-vis de 
leur santé.

Une réunion publique 
s’est tenue le mercredi 
15 novembre 2023, pour  
présenter les résultats préli-
minaires de cette enquête. 
Une autre réunion de resti-
tution des résultats finaux 

est prévue au premier 
trimestre 2024.

MaPrimeAdapt’ est cumu-
lable avec les aides locales 
et les aides à la rénovation 
énergétique. Elle donne 
droit à une subvention de 
50 ou 70 % du montant des 
travaux.

Vous pouvez aussi réaliser 
des travaux en anticipation 
d’une future perte d’au-
tonomie. Voici quelques 
exemples de travaux : 
Douche de plain-pied, 
monte-escalier électrique, 
rampe d’accès extérieur etc.

Pour qui ?

 Personne en situation de 
handicap 

 Personne âgée de 70 ans 
ou plus 

 Personne de 60 à 69 ans
en situation de perte d’au-
tonomie sous certaines 
conditions : ayant des 
revenus modestes ou très 
modestes,  propriétaire de 
son logement ou locataire 
dans le parc privé.

Info
Toutes les personnes 
intéressées par ces 
échanges peuvent 
s’adresser au Service 
Santé : vansante@
vandoeuvre.fr

Info
Grand Nancy Habitat  
BP 90380 
22-24 Viaduc Kennedy 
54007 NANCY CEDEX 
03 83 37 20 24 / contact@
gnh54.fr

 Avec MaPrimeAdapt’ 
 mon logement  
 évolue avec moi 

Réunion publique du mercredi 15 novembre 2023
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LOGEMENT

Éradiquer les
punaises de lit

Initiative unique en 
France, la commune 
vient d’acquérir une 

étuve mobile, un 
dispositif innovant, 

mis au point par une 
société lyonnaise. 

Mis à la disposition 
des Vandopériens 

notamment 
dans le cadre 

d’une convention 
partenariale entre 

bailleurs sociaux et 
plusieurs associations, 

cet outil permet de 
lutter efficacement 

contre les infestations 
sévères par punaises 

de lit.

La prolifération des punaises 
de lit est un phénomène 
général et n’a donc pas 
épargné la commune, qui 
abrite un parc collectif impor-
tant. Cette problématique est 
inscrite par décret comme 
élément d’insalubrité contre 
lequel la commune a le 
pouvoir d’agir et de prescrire. 
La Ville a décidé d’investir 
dans un outil nouvelle géné-
ration, conçu par la société 
lyonnaise SLDC : une étuve 
mobile, baptisée Hélios 
Aérobox.

L’efficacité de l’étuve, certi-
fiée par un organisme 
agréé, n’est plus à démon-
trer. Pour le Docteur 
Philippe Atain-Kouadio, 
adjoint chargé du logement 
et de l’habitat, cet outil 
comprend bien d’autres 
avantages. « L’étuve est à 
même d’intervenir au plus 
proche des domiciles. Le 
traitement thermique est 
plus efficace et écologique 
que l’usage des produits 
chimiques. Il permet de 
sauvegarder les meubles, 
l’électroménager, les vête-
ments et textiles ménagers, 
les DVD et autres livres, qui 
autrement auraient fini à la 
poubelle. 

Car, si la prolifération des 
punaises de lit a des consé-
quences pouvant s’avérer 
désastreuses, elle a aussi, 
dans la majorité des cas, 
des incidences sévères sur 
le budget des ménages. 

Il est d’ailleurs important de 
rappeler que l’emploi intem-
pestif par les ménages, 
de produits chimiques est 
souvent inapproprié, contre 
productif voire parfois nocif 
et peut également générer 
des dépenses importantes 
et évitables.

Cette étuve se présente 
sous la forme d’un conte-
neur d’une capacité de 
16 m3, garni d’une dizaine 
de chariots métalliques 
pouvant accueillir 160 sacs 
de 50 litres. 

Les objets et meubles 
contaminés sont emballés 
dans des sacs plastiques, 
judicieusement disposés de 
manière à faciliter l’échange 
thermique afin de diffuser 
une chaleur avoisinant 
les 52 degrés de manière 
progressive et totalement 

homogène. Ce traitement 
de choc s’applique en 
complément d’une désin-
fection totale du logement 
concerné. Le container sera 
mis à la disposition des 
bailleurs sociaux, dans un 
premier temps. 

Le parc privé (copropriétés, 
habitat individuel....)  est 
tout aussi impacté par les 
punaises de lit, qui touchent 
sans distinction tous les 
habitats. Il pourra égale-
ment en bénéficier très 
prochainement dans un 
cadre en cours de finalisa-
tion.

Facturée 180 000 €, l’étuve 
mobile est la cinquième 
machine de ce type réalisée 
par la société SLDC. La ville 
de Vandœuvre est la seule 
en France équipée de ce 
modèle ultra mobile car 
déplaçable sur un camion 
de la collectivité. 

Le container chauffant contient des racks dans lesquels sont placés 
les objets à traiter
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Les plantes sauvages 
de nos rues

Bois de la Champelle
gestion communale reconnue

Parfois invisibles, 
parfois considérées 
comme moches, les 

sauvages de nos rues 
sont ces plantes qui 

bravent le bitume 
pour pousser. On 

les appelle plus 
communément les 
mauvaises herbes. 

Or elles n’ont rien de 
mauvais !

L’Office Français de la 
Biodiversité conforte 

l’intérêt écologique 
de la gestion du bois 

de la Champelle en la 
citant dans son recueil 
d’actions exemplaires 

de collectivités 
françaises – 2023.

Flore 54 a réalisé le recense-
ment des plantes sauvages 
sur un parcours de 1,7 km 
couvrant à la fois le secteur 
du village et le secteur très 
urbanisé du Vélodrome. Elle 
a identifié 169 espèces. Cela 
peut sembler beaucoup. 
Mais si l’on compare avec les 
recensements équivalents 
réalisés dans le Grand Est 
(399 espèces observées), ou 
dans le département (272 
espèces), c’est peu.
Cette flore urbaine joue 
un rôle important pour la 
biodiversité. À l’heure où 
l’on parle de la disparition 
d’insectes ou d’oiseaux, il 
faut savoir que ces plantes 
leur offrent gîte et couvert. 
Tous ces végétaux sont à la 
base de la chaîne alimen-
taire, d’où leur importance 
dans notre milieu urbain 
artificialisé. Même si l’on 
en a peu conscience, les 
petites plantes sauvages 
qui poussent ici et là dans 
les rues ou sur nos trottoirs 
permettent aux espèces 
végétales de voyager d’un 

parc à un autre, d’un jardin 
à une pelouse, d’un bout à 
l’autre de la cité : ces indi-
vidus isolés au milieu de 
leur désert de macadam 
sont comme des relais qui 
font le lien entre les diffé-
rentes zones végétalisées 

(qui sont des réservoirs de 
biodiversité) que compte 
la ville. La nature en ville 
ce n’est pas que les jardins, 
les parcs et les espaces 
verts aménagés. C’est aussi 
toutes ces plantes. Alors 
laissons-les pousser !

La Ville a fait le choix depuis 
2016 de créer dans sa forêt 
communale de 60 ha, un 
Refuge Nature ASPAS*, y 
interdisant ainsi la chasse. 
Il a également été décidé 
de mettre en place avec 
l’ONF une gestion écolo-
gique du bois. Un tiers de la 
surface, soit environ 20 ha, 
constitue un îlot de sénes-
cence sur lequel aucune 

intervention n’est conduite. 
Cette approche permet le 
vieillissement des arbres 
favorisant la création d’ha-
bitats pour la faune ou la 
microfaune et l’accueil de la 
biodiversité végétale dont 
les mousses et lichens.
Les conclusions d’une 
récente étude scientifique 
menée dans le bois durant 
plusieurs mois et conduite 

par Flore 54 pour la Ville, 
tout comme les différents 
inventaires effectués par 
les experts naturalistes, 
confortent l’intérêt écolo-
gique de ces choix. Elles 
nous incitent à continuer 
dans ce sens.

*Association pour la Protec-
tion des Animaux Sauvages.

ENVIRONNEMENT
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Chantier participatif
la prairie du Sotré

Les vacances de la 
Toussaint ont été 

mises à profit pour 
organiser avec 

l’Atelier Vert un 
chantier participatif 

afin d’aménager 
un nouvel espace 

pédagogique au sein 
des Coteaux, derrière 
la rue de Houdemont.

L’objectif de ce projet est 
de créer dans cet espace, 
une prairie fleurie dite «du 
Sotré » pour favoriser l’ex-
pression de la biodiver-
sité : Implantation de haies 
champêtres variées, aména-
gement d’un sandarium 
(espace de quelques m2 de 
sable grossier profond de 
50 cm dédié aux abeilles 
solitaires fouisseuses), créa-
tion d’une spirale aroma-
tique dont les pierres 
sèches accueilleront lézards 
ou insectes. Côté couvert, il 
en faut pour tous les pollini-
sateurs ! Des zones seront 
laissées sans interven-
tion pour permettre l’épa-
nouissement des plantes 
sauvages installées naturel-
lement. Parmi ces plantes, 

des ronces qui offriront aux 
oiseaux et aux gourmands, 
des mûres.

Destiné à la détente et à 
l’apprentissage, un espace 
sera aménagé avec un banc, 
des assises, et un tableau 
afin d’accueillir des classes 

faisant école dans la nature. 
Cet espace vient compléter 
les aménagements réalisés 
dans la zone humide du 
parcours des Enrichards. 
Ces lieux seront à la disposi-
tion de tous dans le respect 
du calme et de la nature.

ENVIRONNEMENT

Le saviez-vous ?

Le Sotré est un lutin originaire de Lorraine. Son nom, selon les endroits, s’écrit et se 
prononce différemment : sotret, sottrait, soutrait et bien d’autres. C’est un petit être qui 
peut être sympathique ou vraiment diabolique. Si la famille chez qui il a élu domicile 
ne lui plaît pas, il se fera un malin plaisir de tout déranger, salir, et percer les fonds de 
casseroles alors qu’au contraire, si elle lui plaît, il fera attention à ce que tout reste en 
ordre et propre.

La ville a candidaté au label « Commune Nature » et a 
obtenu 3 libellules et le coup de cœur du jury. Le dispo-
sitif « Commune Nature » initié par la Région Grand 
Est et l’Agence de l’Eau Rhin Meuse, se décompose en 
3 niveaux de distinction permettant aux collectivités et 
structures de progresser dans le dispositif en s’enga-
geant vers plus de biodiversité : adaptation au change-
ment climatique, développement de la nature en ville, 
limitation de l’imperméabilisation des sols, création de 
couloirs écologiques…

L’obtention de ces 3 libellules est une reconnaissance de 
la mobilisation de la Ville en faveur de la biodiversité et 
de la préservation de la Nature.

« Commune nature » 3 libellules pour Vandœuvre
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11e édition du Festival
Vand’Influences

Le festival 
Vand’Influences 

revient du 15 mars 
au 14 avril 2024. Cet 

événement promet 
une célébration 

vibrante, de la 
diversité artistique, 

des activités pour 
tous les âges et tous 

les horizons qui 
éblouiront les sens et 

éveillera les esprits.

La prochaine édition promet 
une expérience musicale 
inoubliable avec une sélec-
tion éclectique de concerts 
représentant une multitude 
de genres musicaux. Dans 
la lignée des éditions précé-
dentes, ce festival aspire 
à être accessible à tous. 

Tout au long de l’événement, 
une diversité musicale 
envoûtante vous attend, 
allant du jazz à la musique 
slave, musique celtique, rap 
et musique cubaine pour 
finalement clore le festival 
en apothéose avec les 
harmonies majestueuses 
de l’opéra, et un workshop 
autour de La Bohème de 
Puccini. Préparez-vous à 
être transporté dans un 
voyage sonore riche en 
émotions et en décou-
vertes.

Pour nourrir les esprits de 
demain, ne manquez pas 
les actions de médiation 
culturelle sous forme d’ate-
liers musicaux destinés aux 
tout petits.

Les Ramoneurs de 
Menhirs & Plantec

 
Les Ramoneurs de Menhirs 
est un groupe punk celtique 
français originaire de 
Bretagne. Avec plus de 1 500 
concerts survoltés à leur actif, 
les Ramoneurs embrasent 
tour à tour la Bretagne, puis 
la France, ainsi qu’une partie 
de l’Europe.

Ils ouvriront le festival 
Vand’Influences le 15 mars 
2024 à la salle des fêtes avec 
en première partie un autre 
groupe breton : Plantec.  
Représentant de la musique 

Bretonne contemporaine et 
pionnier du mapping video 
dans la musique tradi-
tionnelle, Plantec métisse 
musique acoustique et 
design sonore autour de 
compositions originales, en 
gardant la tradition comme 
ADN et une vision moderne 
comme marque de fabrique.  

Journée celtique :
ode à la tradition
et à la convivialité

Rejoignez-nous le 23 mars 
au domaine du Charmois 
pour une journée celtique, 
où la musique et la danse 
traditionnelles se mêle-
ront à une atmosphère 
chaleureuse et familiale. 
De nombreuses surprises 
et activités sont attendues 
pour cette journée. Venez et 
découvrez par vous-même !

Exposition : une plongée 
dans la magie

et l’imagerie celtique

Découvrez à partir du 
23 mars l’exposition du 
peintre-graveur Carmelo 
De La Pinta. Originaire d’Es-
pagne, il viendra mettre en 
lumière ses créations tout 

droit sortie de l’imagerie 
celtique et arthurienne.

Michel	Polnareff
à l’honneur

L’Amiral est de retour le 
22 mars 2024 au Vand’In-
fluences dans ce nouveau 
Tribut Hommage à Michel 
Polnareff. De ses premiers 
succès tels que « La poupée 
qui fait non », « Love 
me please love me » à 
« Goodbye marylou », à des 
chansons populaires « On 
ira tous au paradis » aux 
mélodies pianistiques telles 
que « Lettre à France ». Il 
s’agit ici d’une rencontre 
avec l’univers de cet artiste 
intemporel au travers de 
cette nouvelle production. 

Pour l’occasion une équipe 
de musiciens profession-
nels aux côtés d’un pianiste 
chanteur, repéré pour son 
talent vocal et instrumental, 
sera réunie pour faire vivre 
ses chansons.

Ramoneurs de Menhirs (Will Dum)

CULTURE

Info
Service Culture :
03 83 51 80 36
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Wonderland
événement jeune public

Wonderland 
est de retour !
À travers une 

sélection d’objets 
artistiques, la 

nouvelle édition de 
l’événement jeune 

public du CCAM 
explore le corps sous 

toutes ses formes.

Des orteils jusqu’au sommet 
du crâne, des poignées 
d’amour aux muscles sail-
lants, le corps est fascinant 
à observer. Et si une plus 
grande attention au corps 
pouvait modifier notre 
perception de l’autre ?

Au programme : P.I.E.D. 
#format de poche (un spec-
tacle de danse dès 4 ans 
où chaque pied se sentira 
pousser des ailes !), Gros 
(un spectacle de théâtre 
dès 10 ans pour apprendre 
à accepter son corps et 
cultiver ses différences), des 
expos, des films d’animation 
sélectionnés par Aye Aye VO 
(Festival International du 
Film de Nancy), des ateliers 
(danse, musique, photo, 
sciences...), des jeux, des 
bouquins, un parcours senso-
riel et un Wonder-bar !  

SAISON 2023/24 

scène nationale 
de vandœuvre

WWW.CENTREMALRAUX.COM

LICENCES : L-R-20-9821/9819/9822 • DESIGN GRAPHIQUE & ILLUSTRATION : STUDIO PUNKAT

CULTURE

Une nouvelle intervenante à l’OHV

Titulaire d’un Diplôme Universitaire de Musicien Interve-
nant (DUMI), Théa Perrin pratique les percussions au sein 
de l’Orchestre d’Harmonie de Vandœuvre et enseigne la 
musique. La Municipalité a décidé de créer ce poste pour 
mener des ateliers et des actions de médiatisation cultu-
relles dans les structures socio-culturelles et éducatives. 
La mission de Théa consiste à développer de nouveaux 
projets musicaux pour les écoles maternelles et élémen-
taires, la Ludothèque, les établissements médicaux, les 
associations etc.

« C’est un métier varié où l’on aime allier la musique à d’autres 
formes d’art, en prenant en compte le corps, l’espace, la voix. 
Il favorise le vivre ensemble. J’ai deux missions, la création 
artistique avec des groupes de jeunes pour se produire sur 
scène et l’éducation artistique et culturelle, via des projets axés sur le chant, le rythme, la 
création, la découverte d’instruments. Cela permet d’accompagner les enseignants dans 
leurs objectifs d’apprentissage en transmettant des outils et des clefs appropriés ».

La première intervention de Théa s’est déroulée en octobre à la Ludothèque. Dès 2024, 
elle interviendra dans une école élémentaire puis auprès des habitants de la résidence 
« Les Jonquilles ».
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SPORT

VNVB, une équipe 
exceptionn’elles

Inauguration du
stade Sonet 2

Le VNVB est un club 
sportif associatif qui 
compte près de 250 
licenciés pratiquant 

toutes les disciplines 
du volley-ball au sein 

d’équipes Jeunes et 
d’équipes Seniors.

Mercredi 8 novembre, 
le maire, Stéphane 

Hablot, et plusieurs 
élus municipaux 

et responsables du 
monde sportif, ont 

inauguré le second 
terrain de football 

entièrement rénové 
portant le nom de 

Jacques Sonet qui a 
été, dans les années 
soixante-dix, le très 

actif président de 
l’Union Sportive de 

Vandœuvre.

Son équipe première, 
professionnelle, joue en 
Ligue A Féminine, la plus 
haute catégorie depuis la 
saison 2015/2016, faisant du 
VNVB, créé dans les années 
60, le seul club sportif de 
la Métropole à évoluer à ce 
niveau de compétition.

Depuis 2015, l’équipe fémi-
nine pro évolue en Ligue A 
Féminine ! 

Les matchs ont lieu dans 
une salle de 2 000 places, 
au Parc des Sports de 
Vandœuvre.

Le VNVB entraîne les 
enfants dès cinq ans, ainsi 
que les Seniors et propose 
des versions loisirs. Les 
entraînements ont lieu 
entre le Parc des Sports, 
les gymnases Monplaisir et 
Brabois.

Venez découvrir  votre 
équipe locale de volley 
et laisser vous porter par 
l’ambiance qui règne au 
Parc des Sports lorsque 
nos panthères sont sur le 
terrain.

La rénovation de ce stade 
« Sonet 2 », s’inscrit dans un 
vaste projet d’aménagement 
des extérieurs du Parc des 
sports. 

Elle entre dans le cadre d’un 
vaste projet d’aménagement 
des extérieurs du Parc des 
Sports avec notamment la 
création de terrains spor-
tifs de pratique plein air de 
proximité (2 terrains de foot-
ball et 3 terrains de basket 
3/3), la création de vestiaires 
durables pour le football et 
les autres usages, ainsi que 
la requalification des chemi-
nements et abords du site.

Les travaux de rénovation 
de Sonet 2, d’un montant de 

920 100 € HT, ont démarré 
en juin dernier et l’équipe-
ment est utilisé depuis fin 
octobre par le club de foot-
ball de Vandœuvre. L’objectif 
était de livrer ce terrain sur 
la période des vacances 

d’automne. La livraison 
de l’ensemble du projet 
(terrains réduits, vestiaires, 
aménagements divers) est 
prévue dans le courant du 
deuxième trimestre 2024.

L’équipe féminine du VNVB

Inauguration du nouveau terrain de foot
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L’emblématique Tour des Nations, conçue par Henri Prouvé, a vécu pendant des années sous 
perfusion. Si la préfecture, la Métropole et la Ville ont décidé de faciliter et d’accompagner 
les conditions d’une nécessaire rénovation - elle ne sera pas démolie mais restructurée - c’est 
aux opérateurs privés qu’il appartiendra de la mettre en œuvre. Quelles sont les solutions 
envisagées pour l’avenir  ?

UNE NOUVELLE 
CENTRALITÉ POUR 
VANDŒUVRE
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BIENTÔT UNE MAISON DE SANTÉ
SUR LE SITE DES NATIONS

Consciente du risque à court 
terme de se retrouver en situa-

tion de désert médical, la ville 
de Vandœuvre œuvre active-
ment en vue d’implanter sur 
le site des Nations un Pôle 
urbain de santé. La raison ? De 

nombreux médecins généra-
listes, implantés de longue date 

aux Nations, partent en retraite ces 
prochaines années.

Le Pôle santé comprendra notamment une Maison de 
Santé pluri professionnelle avec des médecins géné-
ralistes en capacité d’être médecins traitants et des 
nouvelles spécialités médicales (ophtalmologie, sages-
femmes...) complémentaires en vue d’enrichir les capa-
cités de soins. Il sera mis en place de nouvelles modalités 
d’exercice des professionnels (réduction des amplitudes 
horaires des consultations, jours sans activité...). 

Les besoins des ménages ont été objectivés par un 
diagnostic santé métropolitain diffusé récemment, 
complété par les conclusions du diagnostic local de santé 
attendues pour le début 2024.  

Il est envisagé un partenariat avec le CHRU, portant 
notamment sur l’accompagnement des personnes âgées 
sortant d’hospitalisation et en difficulté temporaire de 
rester dans leur logement, logiquement en lien avec ce 
futur Pôle urbain de santé. Enfin, un espace dédié aux 
actions de prévention et promotion de la santé et d’accès 
aux droits en santé des services de la mairie est égale-
ment prévu.

La commune s’inscrit ainsi pleinement dans le rôle des 
collectivités en matière de responsabilité populationnelle 
en santé, participant ainsi, pour ce qui est de ses missions 
à l’amélioration de l’état de santé, au sens global de l’Or-
ganisation mondiale de la santé.

Philippe Aatain-Kouadio

Délégué Urbanisme, Transition énergétiq
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LA TOUR DES NATIONS FERMÉE 
À LA FIN 2025

La Métropole a entrepris en urgence 
des travaux de mise en confor-

mité (sécurité incendie) et la 
Ville s’est engagée une fois de 
plus à financer temporairement 
les frais de chauffage jusqu’en 

avril 2024 par voie d’avances 
remboursables. La dette de 

8 millions d’euros accumulée par cette 
copropriété privée et l’avis négatif formulé 

par la dernière commission de sécurité ont scellé le sort de 
la Tour des Nations. Elle sera donc libérée progressivement 
de ses occupants dans les dix-huit prochains mois, pour être 
vidée dans le courant de l’année 2025.

« La fermeture administrative est inévitable, d’autant plus que 
l’édifice est soumis à une législation rigoureuse relative aux 
immeubles de grande hauteur (IGH). Nous ne pouvons plus la 
maintenir en l’état, sauf à prendre des risques. Notre préoccu-
pation aujourd’hui est d’accompagner les transformations à 
venir pour maintenir en cœur de ville les services, notamment 
de santé, et le tissu économique qui contribuent au dynamisme 
de Vandœuvre » Stéphane Hablot.

M
aire de Vandœuvre

Stéphane Hablot
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LES PROFESSIONNELS DES NATIONS  
ENVISAGENT L’AVENIR

Au cœur de Vandœuvre, la 
centralité qui a longtemps été 

le point névralgique de la vie 
locale se trouve à un moment 
charnière. Le centre commer-
cial, autrefois vibrant et 

dynamique, est actuellement 
confronté à des défis majeurs. 

Une attention particulière est 
apportée à la Tour abritant une diver-

sité de professionnels de la santé et d’autres secteurs, 
confrontés à une fermeture administrative imminente.

C’est dans ce contexte délicat que les parties se sont 
réunies pour évaluer l’état actuel du site, discuter des 
implications de la fermeture dadministrative de la Tour, 
et orienter les choix stratégiques pour la restructuration 
nécessaire. La réunion du 15 octobre fut un moment 
crucial, rassemblant les acteurs locaux, les représentants 
du syndic de la copropriété et des experts impliqués dans 
la revitalisation de cette centralité essentielle.

Durant la réunion, la situation actuelle a été diagnosti-
quée, les enjeux complexes auxquels la centralité de 
Vandœuvre est confrontée ont été explorés et les étapes 
à venir pour redonner vie à ce lieu emblématique ont été 
détaillées.

Le diagnostic.

 Une situation qui se détériore : un équipement 
obsolète et vieillissant, constat de vacance commer-
ciale important, une image « insécuritaire » du secteur 
Nations et un équipement placé sous administration 
judiciaire conséquence des charges impayées qui avoi-
sinent les 8 millions €. 

 Mais une mobilisation de la Ville, de la Métropole et 
de l’État : maintenir le centre des Nations ouvert et l’en-
semble des activités et emplois qui sont présents par le 
financement de nombreuses études depuis 2015.

Les actions.

 Un projet ambitieux de revitalisation du site : lance-
ment à venir d’un Appel à Manifestation d’Intérêt de 
type sourcing, porté par la Métropole et la Ville, en lien 
avec la SCET, pour la proposition d’un programme global 
de revitalisation du Centre des Nations (Tour et Galette 
commerciale) par un opérateur privé dont l’objectif est de 
mener des études pré-opérationnelles pour une reprise 
effective du site en 2026.

 Un projet de scission de la Tour des Nations : au prin-
temps 2023, La Métropole et la Ville ont diligenté une 
ultime étude pour valider la faisabilité et la méthodologie 
pour une première scission de la copropriété, entre la 
Tour et le reste de la copropriété.

 Un projet ambitieux de revitalisation du site : pour 
le monde médical, un projet d’initiative privée de créa-
tion d’un Pôle santé permettant un maintien sur site les 
professions médicales.

 Pour le monde de l’entreprise, deux solutions : 
un accompagnement pour la relocalisation sur le 
territoire Métropolitain et/ou la possibilité d’une 
initiative privée d’un immeuble tertiaire sur site. 

En conclusion, cette réunion cruciale avec les profession-
nels des Nations a jeté les bases d’un ambitieux projet 
de revitalisation, envisageant la séparation de la Tour des 
Nations d’avec les « galettes commerciales » (scission de 
la copropriété), la création d’un Pôle santé et d’un Pôle 
« entreprises ». Avec l’engagement de la Ville, de la Métro-
pole, de l’État et des acteurs privés, la commune aspire à 
réinventer son centre, offrant ainsi des opportunités de 
relocalisation et de développement économique, tout en 
préservant son caractère emblématique.

Abdel Chaari

Adjoint délégué Economie, March
é e

t S
po
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ACCOMPAGNER LA REDYNAMISATION
DU SITE DES NATIONS ET CES ABORDS

Afin d’anticiper et d’accompagner la restructuration du 
Centre des Nations, la Ville a souhaité lancer une étude de 
centralité pour agir fortement sur l’attractivité du secteur. Le 
cabinet d’urbanisme URBICUS a été recruté  pour élaborer 
un plan guide en lien avec les travaux menés par l’agence 
d’urbanisme SCALEN. Quelques grandes orientations et 
réflexions peuvent d’ores et déjà être livrées à ce stade. 

Dans un premier temps, une phase de concertation a 
été engagée avec les habitants sur ce projet d’envergure 
pour recueillir leurs attentes et ainsi faciliter l’appropria-
tion et l’acception de cette mutation du centre-ville.

Création d’une place centrale multifonctionnelle 
pour un réel centre-ville de Vandœuvre.

La place centrale est un élément majeur pour construire 
un centre-ville fédérateur, vivant et actif. Lieu de rencontre 
et d’échange, lieu de passage, lieu de vie, la place centrale 
est plus qu’un parking de centre commercial : c’est un 
objet symbolique qui « appartient » à chaque Vandopé-
rien. Il est donc fondamental de lui redonner sa fonction 
de « place » animée et vivante.

Pour redonner toute sa dimension d’animation centrale 
et multifonctionnelle à la place des Nations, il est envi-
sagé de supprimer le parking aérien pour permettre 
l’implantation d’activités structurantes pour la collecti-
vité (marché, fête foraine, marché de Noël, évènements 
festifs, etc.…). Cette suppression devra s’accompagner 
d’une restructuration de l’offre de stationnement souter-
rain pour favoriser son utilisation.

Restructuration des commerces en façade sur la 
place et ouvertures sur le parc Richard Pouille

L’un des principaux éléments qui ressort des études 
urbaines menées sur le centre commercial des Nations 
est la surface commerciale trop importante (plus de la 
moitié des cellules vides) et le manque de visibilité des 
commerces de l’extérieur.

Dans la même stratégie urbaine que le Pôle santé, il est 
donc proposé d’y remédier en découpant la « galette 
commerciale » pour aérer le site et réaffirmer la place 
de la nature en ville par la création d’une continuité 
verte vers le parc Pouille. De plus, le souhait est d’ou-
vrir les commerces sur la ville en réorientant les vitrines 
commerciales sur la place pour participer à son anima-
tion et faciliter le parcours marchand.

À proximité du site des Nations : l’ancien Pôle 
de l’eau

Les élus ont déjà eu à se prononcer sur la définition de 
lignes directrices pour l’aménagement d’une partie de l’an-
cienne emprise du Pôle de l’eau, située de part et d’autre de 
l’Allée Jean Legras.

Sur la partie aujourd’hui démolie, ils ont exprimé leur 
souhait de développer un programme de logements 
s’agissant d’une des rares réserves foncières de la ville. Cet 
aménagement s’envisage avec le concours d’une équipe 
regroupant des compétences en urbanisme et en écologie, 
car ce terrain se trouvant entre 2 parcs, une trame verte les 
reliant est nécessaire. La planification de ce nouveau quar-
tier doit se projeter sur l’ensemble du Pôle de l’eau et ne 
pas se limiter à la partie actuellement démolie.
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Tour des Nations - Maison de l’Architecture de Lorraine



1754500 #116 / Janvier 202416 54500 #116 / Janvier 2024

« La difficulté de ce dossier 
provient du fait que nous 
sommes au cœur d’une affaire 
à caractère professionnel. Il y a 
un centre d’affaires et un centre 
commercial qui appartiennent 

à des structures privées dans 
leur quasi-totalité, sous main de 

justice, le bien étant en réelles diffi-
cultés. Il appartiendra au Tribunal de Commerce de Nancy 
de trouver une solution pour l’avenir.
 
Dans ce contexte, la situation actuelle atteint la sphère 
publique : État, Métropole du Grand Nancy, Ville de 
Vandœuvre, Région, alors que, les Vandopériens sont habi-
tués à ce bâtiment identitaire, à leur centre commercial et à 
tous les services qui s’y trouvent. C’est le poumon d’activité de 
Vandœuvre.
 
La pression est forte de la part de nos concitoyens, qui se 
demandent ce que nous allons faire. En Droit, le monde 
public n’est pas habilité à gérer une entreprise privée, ni à y 
investir. Cependant il existe une capacité d’intervenir pour des 
questions de sécurité et de secours, et le centre des Nations 
est concerné par des avis défavorables de la commission 

correspondante. Cela peut entraîner une mesure autoritaire 
de fermeture de l’établissement. C’est à partir de ce constat 
que les collectivités publiques sont intervenues : La Métropole 
a mis des moyens pour faire réaliser des travaux dans les 
parkings souterrains et la Ville a pris à sa charge la fourni-
ture des fluides avec Dalkia, pour maintenir le dispositif de 
sécurité en activité et ne pas contraindre la fermeture ipso 
facto du centre.
 
Nous allons entamer une phase difficile : la scission de 
copropriété. C’est un acte juridique qui vise à diviser une 
copropriété existante en retirant de celle-ci un ou plusieurs 
bâtiments, afin d’en faciliter leur gestion. Cette procédure 
sera validée par le Tribunal de Commerce. Pour cela, une 
démarche est engagée avec un cabinet d’avocats, complétée 
par un acte de géomètre qui séparera tous les lots. C’est un 
exercice minutieux, car il vise à bien séparer ce qui relèvera 
du fonctionnement de la Tour et donc de son avenir (ce sur 
quoi nous travaillons), de la « galette » à finalité d’activités 
commerciales. La récupération des activités de santé et des 
entreprises privées situées dans la Tour est à l’étude. Le point 
de contrainte reste lié à la sécurité des personnes et des 
biens. Sur la base de cette étude l’administratrice judiciaire 
saisira le tribunal afin d’obtenir une décision favorable. »

Christophe Gouteux

Directeur Général des Services

QUELLE SOLUTION
POUR L’AVENIR DES NATIONS ?

1754500 #116 / Janvier 2024

Périmètre d’étude sur le projet de centralité
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FÊTES

Le défilé de la Saint-Nicolas et le 
Marché de Noël en images
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CITOYENNETÉ

C’est votre budget,
un budget citoyen !

Dès janvier 2024, 
la ville lance son 

deuxième budget 
participatif : moyen 

concret qui vous 
donne le pouvoir 

d’agir. Vous avez une 
idée pour la Ville 

ou votre quartier ? 
Proposez-la !

Pour la première édition 
du budget participatif, la 
Ville a reçu une trentaine de 
propositions.

Cinq projets ont été  
retenus, certains déjà 
concrétisés : création d’un 
terrain de boules sur la 
place Simone Veil, un abri 
avec recueil de l’eau de 
pluie pour le jardin partagé 
rue Jean Macé, des toilettes 
auto-nettoyantes entre les 
Nations et la Médiathèque, 
une fresque qui sera peinte 
rue Legras derrière la ferme 
du Charmois et l’installa-
tion d’une boîte à livres 
au parc du Tonneau. Des 
projets qui n’auraient pas, 
pour certains d’entre eux, 

été réalisés sans un budget 
participatif.

L’objectif de ce deuxième 
budget participatif ? « Favo-
riser la citoyenneté active des 
Vandopériens, leur permettre 
de proposer des projets qui 
répondent à l’intérêt général 
et les sensibiliser à l’ac-
tion publique municipale », 
souligne Francine Coquil-
laud, conseillère municipale 
en charge du dossier. Les 
projets sont ensuite choisis 
par vote.

L’étude de recevabilité des 
projets se fera au mois de 
mars 2024. Votes et résul-
tats fin avril 2024.

Un Conseil Citoyen de
Vandœuvre unique

Le Conseil Citoyen 
est une association 

d’habitants et 
d’acteurs locaux 
qui s’impliquent 

pour l’élaboration 
et la réalisation 

de projets visant à 
améliorer la vie de 

leur quartier.

Il sert à favoriser la démo-
cratie participative et impli-
quer les habitants dans la 
vie de la cité.

Le Conseil citoyen de 
Vandœuvre organise des 
points contacts mensuels 
dans les salles situées au 
cœur des quartiers priori-
taires de notre commune 
pour mobiliser de nouveaux 
membres, recueillir et 
faire remonter la parole et 
les besoins des habitants 
et être davantage visible 
auprès d’eux.

Le Conseil citoyen vient à 
votre rencontre les samedis 
après-midi entre 15h-17h :

 16/12/2023 : 1 place de 
Trèves

 27/01/2024 : 17 place de 
la Forêt Noire

 17/02/2024 : salle Yves 
Coppens

 23/03/2024 : salle Echter-
nach au vélodrome

 13/04/2024 : Médiathèque 
Jules Verne

 18/05/2024 : 
halls des Nations

 08/06/2024 : 
Parc des sports.

Info
Tél. : 0 617 114 866 ou 
Contactaccv2016@
gmail.com 
conseilcitoyenvandœuvre.
org

Info
Vous pouvez déposer vos 
projets sur :
www. vandœuvre.fr
ou via un formulaire 
papier à retirer et déposer 
à l’accueil de la mairie 
jusqu’à la fin du mois de 
février 2024.
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NUMÉRIQUE

La nouvelle plateforme
Vand’Active

La Carte Jeune 
se dématérialise 

avec la plateforme 
« Vand’Active ».
Le 28 novembre 

1994, la commune 
a décidé, suite aux 

délibérations du 
conseil municipal, de 

faciliter l’accès aux 
sports et aux activités 
culturelles des jeunes 

Vandopériens.

Alors que la commune, 
c l a s s é e  @ @ @ @ @  ( 5 
arobases), se lance dans 
un projet Ville numérique, il 
semble tout à fait pertinent 
d’y inclure le dispositif des 
tickets jeunes. Ce dispositif 
accorde 70 € à tout jeune 
âgé de 5 à 20 ans, résidant 
au sein de la commune, sans 
conditions de ressources. 
Les 70 € sont utilisables 
pendant une année civile, 
auprès de structures asso-
ciatives, sportives ou cultu-
relles, conventionnées avec 
la commune.

En 2023, 50 structures 
étaient conventionnées. 
De plus, chaque adhérent 
bénéficie de l’accès gratuit 
à la piscine de Vandœuvre, 
lors des vacances scolaires.
Pour l’année 2024, le dispo-
sitif évolue, il se dématéria-
lise !

Il suffira dès le début du mois 
de février, de se connecter à 
la plateforme, de créer son 
compte puis d’y déposer un 

scan des documents habi-
tuels : photo de l’enfant, livret 
de famille et justificatif de 
domicile de moins de 3 mois. 
Dès que l’administrateur 
référent aura validé votre 
demande, vous bénéficierez 
des 70 € utilisables, soit par 
QRcode sur tout support 
mobile, soit par le numéro 
qui vous sera attribué. Plus 
de tickets papier, plus de 
risque de perte, plus besoin 
de se déplacer au service 
jeunesse.

La nouvelle plateforme 
« Vand’Active » remplacera 
également le site des asso-
ciations de Vandœuvre, 
appelé à évoluer. Ce nouvel 
outil se voudra plus fonc-
tionnel pour les usagers à 
la recherche de structures 
(annuaire des associations 
avec plan interactif, agenda 
des manifestations etc.), 
mais aussi pour les associa-
tions qui pourront, à terme, 
formuler leurs demandes 
aux services de la mairie de 
manière dématérialisée.

Cette plateforme accueil-
lera également deux autres 
dispositifs :

 Le Fonds d’Initiative 
Citoyenne (FIC) : dispositif 
permettant de financer des 
projets collectifs ouvert aux 
personnes entre 16 et 30 
ans.

 Le Contrat Communal 
Étudiant : dispositif qui 
propose aux étudiants 
du territoire de s’engager 
pour une mission d’intérêt 
général en sein de la Ville.

5/20 ans
70€ d’avantages !

CARTE JEUNE

« Depuis sa création en 1994, le dispositif de la carte jeune se veut une innovation 
au plus près des besoins des jeunes. Ces derniers privilégiant en grande majo-

rité l’usage du smartphone, la carte Jeune se doit donc de suivre l’évolution des 
tendances d’usages de son public. De ce fait la carte Jeune va donc faire place à 
une application, utilisable sur PC comme sur smartphone, grâce à laquelle les 
usagers pourront choisir comment allouer le solde de leur compte. La déma-
térialisation du système nous permettant de réaliser certaines économies, ces 

dernières nous offrirons des marges de manœuvre pour développer de nouveaux 
projets jeunesse. »

« L’objectif de la plateforme Vand’active est de mettre en lien les associations, la Ville, 
et les usagers. En effet, nous pensons que cet outil numérique ne doit être qu’un 

moyen pour renforcer les actions sportives, culturelles, et sociales à destination 
de tous les publics. La plateforme complète l’offre de services déjà existante, tout 
en la modernisant afin de donner la possibilité à plus d’usagers de bénéficier des 
atouts de notre tissu associatif. Elle se place dans la continuité du projet politique 

de redonner toute la place aux habitants dans la participation aux événements de 
notre ville. »

Fathi Makhloufi

Conseiller Municipal Délégué à la Jeunes

se

Skender Hekalo

Adjoint au Maire, Délégué aux Associa
tio

ns
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Le point sur l’activité
du CL2D

Le CL2D, 
Conseil Local du 
Développement 

Durable, a été créé 
par la municipalité  

pour réfléchir et 
proposer des pistes 

d’évolution de la ville, 
dans une approche 
participative de la 

démocratie.

Pour un centre-ville
convivial et vivant

Un premier travail, concer-
nant la centralité de 
Vandœuvre, a permis de 
mettre en évidence les 
atouts et les points faibles 
de l’espace situé entre la 
Mairie, le parc Richard 
Pouille, la Tour des Nations 
et le parc du Charmois. Est 
apparue la nécessité de 
développer le lien social 
dans un endroit où les équi-
pements seraient plus favo-
rables aux rencontres et à la 
convivialité car offrant une 
large palette de services 
attractifs, administratifs, 
commerciaux, de santé, de 
loisirs. L’accès à ce centre 
doit être facilité par le déve-
loppement de voies en 
mobilité douce pour tous 
(marche, vélos, fauteuils 
roulants, …) et que soient 
canalisés la circulation et le 
stationnement aérien des 
automobiles.

Pour	donner	figure	
urbaine au boulevard de 

l’Europe

Trois nouveaux chantiers 
sont encore en cours. Le 
premier est celui du boule-
vard de l’Europe qui est un 
axe de circulation important 

à l’échelle de la Métropole 
mais qui coupe le centre-
ville de Vandœuvre. Le 
problème est d’imaginer 
des solutions pour le rendre 
plus vivable pour les rive-
rains et plus attractif pour 
les piétons et les cyclistes. Il 
s’agit d’en faire un véritable 
boulevard urbain où l’on 
peut rencontrer d’autres 
personnes.

Pour un quartier écolo-
gique au Pôle de l’eau

Le deuxième travail porte 
sur le Pôle de l’eau. Une vaste 
zone est disponible entre le 
marché et le parc du Char-
mois, occupée aujourd’hui 
par les « dromadaires », et 
une zone rendue libre par 
la destruction de bâtiments. 
Une coulée verte entre les 
parcs Richard Pouille et 
du Charmois permettant 
la continuité de la végéta-
tion, présente un double 
intérêt pour la lutte contre 
la chaleur dans la période 
estivale et pour la biodi-
versité. La présence d’un 
écoquartier, socialement 
mixte, pourrait permettre 
de concilier les besoins en 
logements et une végétali-
sation de l’espace. Celui-ci 
peut être plus ou moins 
important selon que l’on 

détruira ou pas tous les 
« dromadaires ». La conser-
vation d’un ou deux de ces 
bâtiments permettrait de 
sauvegarder une partie du 
patrimoine industriel de 
la ville et aussi d’abriter de 
nouvelles activités commer-
ciales, associatives, spor-
tives ou culturelles, ou 
encore un parking.

Pour un outil numérique 
permettant à chacun de 
matérialiser sa vision de 

la ville

Le troisième est celui de 
la numérisation de la ville 
pour favoriser l’expression 
des visions de celle-ci.

Le CL2D a besoin de garder 
le contact avec la popula-
tion, ses besoins, ses envies. 
C’est pourquoi son équipe 
qui est largement mascu-
line et plutôt âgée souhai-
terait accueillir de nouveaux 
membres intéressés par le 
développement de la ville.

Les membres du Conseil Local du Développement Durable (CL2D)

CL2D

Info
Pour en savoir plus, 
contactez
contact@vandoeuvre.fr



2354500 #116 / Janvier 202422 54500 #116 / Janvier 2024

TRAVAUX

30 km/heure, 
la Ville apaisée

À l’instar d’autres 
communes de 

l’agglomération, 
comme Nancy, 
Vandœuvre va 
prochainement 

modifier les règles 
de circulation de la 

commune, instaurant 
une limitation 

générale de la vitesse 
à 30 km/h, pour un 

partage plus sûr 
de la route.

Aujourd’hui

La règle générale est la 
limitation de la vitesse à 
50 km/h, avec quelques 
exceptions à 70 km/h 
(boulevard Barthou). Lors-
qu’un besoin de réduction 
de la vitesse est constaté, 
des « zones 30 » sont mises 
en place, que ce soit dans 
un quartier ou une rue. Près 
de la moitié des voies de la 
commune sont ainsi placées 
en zone 30. Par ailleurs, des 
zones 20 (ou zones de circu-
lation apaisée) ont égale-
ment été mises en place 
dans plusieurs secteurs 
de quartiers résidentiels à 
faible circulation.

Demain

La vitesse sera limitée à 
30 km/h dans l’ensemble 
du territoire communal, 
avec des exceptions pour 
des axes importants où la 
limitation de vitesse sera 
fixée à 50 km/h. Par ailleurs, 
de nouvelles zones 20 vont 
être mises en place, notam-
ment dans des quartiers 
résidentiels.

Pourquoi cette évolution ?

Les modes de déplace-
ment ont considérablement 
évolué et se sont diversifiés. 
Vélos, trottinettes et autres 
nouveaux engins occupent 
aujourd’hui l’espace au 
même titre que les voitures. 
Sécuriser chaque mode de 
transport est devenu un 
enjeu et une nécessité.
Le passage d’une limita-
tion de vitesse générale de 

50 km/h à 30 km/h offre 
de nombreux avantages, 
comme le démontrent toutes 
les études menées auprès de 
villes pionnières : diminution 
de l’accidentologie, amélio-
ration de la cohabitation 
entre usagers des voiries (en 
rapprochant les vitesses de 
déplacements, on diminue 
les risques), réappropriation 
de l’espace public, baisse de 
la pollution, des nuisances 
sonores…

Une chaleur plus écologique 
et plus économique !

S.E.E.V. et ESTIA, concessionnaires des réseaux de chauf-
fage urbain du Grand Nancy, vont réaliser des travaux 
de développement et d’interconnexion des réseaux de 
la Métropole du Grand Nancy sur le secteur Parc des 
Expos > Gérard d’Alsace. Ces travaux se dérouleront sur 
la commune de Vandœuvre de février à octobre 2024*. 
*Dates données à titre indicatif et susceptibles d’être modi-
fiées en fonction des aléas de chantier et des conditions 
météorologiques.
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C O N S E I L S  D E  Q U A R T I E R S

Le quartier Mairie connaît 
de profondes mutations 
avec plusieurs chantiers 
importants  en cours avec 
notamment :

 La création d’un office 
de restauration à l’école 
é l é m e n t a i r e  J e a n n e 
d’Arc. Ce chantier devrait 

s’achever en février 2024 
(date à laquelle les élèves, 
qui ont déménagé provi-
soirement dans l’ancien 
collège Monplaisir, réinté-
greront leur école).

 Dès l’été 2024, le lance-
ment des travaux, de créa-
tion d’un auditorium de 

250 places adossé à l’École 
Municipale de Musique.

 Des travaux d’Isolation 
Thermique par l’extérieure 
des bâtiments de la Place 
de Paris qui été votés par 
la copropriété et vont être 
engagés prochainement.

 Au Parc des Sports, la 
rénovation qui vient de 
s’achever du terrain de 
foot Sonet 2 au PSVN et la 
création de terrains multi-
sports et de vestiaires à 
proximité.

Les habitants demandent 
à la mairie d’organiser 
une réunion avec Batigère 
pour une explication sur 
les charges, des travaux de 
salubrité, la nécessité d’un 
local à vélos…

Rue Opalinska 

L’objet de ces 2 réunions 
était la préparation d’un 
projet de rénovation de 
la rue Opalinska, axe 
très circulant le long du 
parc exposition et de l’en-
semble scolaire privé de la 
Malgrange.  

Lors de la réunion du 13 
septembre, la métropole a 
proposé la création d’une 
piste cyclable séparée côté  

 
 
parc exposition, complétée 
par un trottoir ombragé par 
un alignement d’arbres de 
haute tige. Les places de 
parking devraient être sous 
ces arbres. Le côté habita-
tions verrait la création d’un 
large trottoir respectant 
les nombreuses entrées 
des garages et portes. La 
présence d’un réseau souter-
rain dense empêche la plan-
tation d’arbres de ce côté. 

Les riverains se sont opposés 
fortement au positionne-
ment des places de parking 
qui obligerait les familles à 
traverser avec les enfants et 
les courses une artère très 
fréquentée et rapide. 
 
Lors de la seconde réunion, 
la métropole a présenté 
un projet révisé, tenant 
compte de l’avis des rive-
rains et de la mairie. 
Dans ce nouveau projet, 
les places de parking 
sont placées du côté des 
immeubles d’habitation. Le 
côté opposé conservant la 
piste cyclable, un trottoir 
généreux et les arbres d’ali-
gnement. 

A la demande de la mairie la 
rue sera mise en zone 30 avec 
un ralentisseur en dur pour 
sécuriser la sortie des écoles 
primaire et maternelle. 

 Rue Émile Zola

La métropole a aussi 
présenté son projet d’amé-
nagement de la rue Émile 
Zola. Elle deviendra une 
zone 20 toujours en sens 
unique avec 2 très larges 
trottoirs dallés accueil-
lant piétons et parking. 
Le coussin berlinois sera 
maintenu. 

Un  trottoir traversant 
débouchant sur la rue 
Opalinska sera créé.  Enedis 
s’est engagé à torsader 
les câbles électriques et 
remplacer les poteaux qui 
seraient fragilisés.
 
Les rues Opalinska et Zola 
seront aménagées en 2024.

Quartier Mairie

Conseil du quartier Mairie le 4 octobre 2023

Projet de rénovation de la rue Opalinska

Quartier Tourtel

L’HiLo aura 
bientôt sa news-
letter !

Pour rester au courant 
de l’actualité du projet, 
pour ne rater aucune 
action culturelle et 
pour tout savoir sur les 
partenaires de l’HiLo, 
vous pouvez dès à 
présent vous inscrire 
en envoyant un mail à 
l’adresse suivante : 
a u r e l i e . p i c a u t @
vandoeuvre.fr
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Conseil municipal du 
9 octobre 2023

 Election d’un Adjoint au 
Maire
Suite à la démission de 
Monsieur Bertrand YOU, le 
Conseil municipal procède à 
l’élection d’un nouvel adjoint. 
C’est Monsieur Abdelatif 
CHAARI qui est élu.

 Dénomination de la salle 
bleue du Charmois – salle 
Michel Virion
Fondateur de l’Association 
Culturelle du Château du 
Charmois en 1986, Mon-
sieur Virion s’est également 
beaucoup investi auprès 
des enfants en situation de 
handicap en occupant, entre 
autres, le poste de trésorier 
de la fondation APAJH. Dé-
cédé en juin 2023, le Conseil 
municipal veut lui rendre 
hommage et décide de don-
ner son nom à la salle bleue 
du château du Charmois.

 Nations – prise en 
charge temporaire des 
frais	de	chauffage	par	voie	
d’avances remboursables
Compte tenu des grandes 
difficultés financières ren-
contrées par la copropriété 
des Nations, et afin de main-
tenir une offre de services 
essentiels à la population 
(notamment du fait de la 
présence d’un centre mé-
dical à enjeu majeur pour 
le territoire), le Conseil mu-
nicipal accepte la prise en 
charge par la ville, par voie 
d’avances remboursables, 
des frais de chauffage non 

assumés par la copropriété 
du centre des Nations pour 
un montant maximum de 
175.000 euros.

 Adhésion à l’associa-
tion le Florain – Monnaie 
locale du Sud de la Meur-
the-et-Moselle
Outil de changement des 
pratiques vers une économie 
solidaire, le Florain est une 
monnaie locale complémen-
taire (MLC) qui a été lancée 
en octobre 2017 et est gérée 
bénévolement et démocra-
tiquement par l’association 
Le Florain, basée à Nancy. 
Elle constitue également un 
soutien à la vie associative 
locale. Le Conseil municipal 
décide l’adhésion à l’asso-
ciation le Florain et autorise 
le Maire à signer la Conven-
tion qui précisera les moda-
lités de déploiement de cette 
monnaie sur Vandœuvre.

 Motion contre la fer-
meture programmée de 
l’agence SNCF des Nations
Face à l’annonce de la SNCF 
de fermer son agence des 
Nations, contre l’intérêt des 
usagers et des habitants du 
secteur et sans raison écono-
mique valable, le Conseil mu-
nicipal adopte une motion 
pour demander le maintien 
de cette agence dans ses 
locaux à Vandœuvre, dans 
son activité comme dans son 
fonctionnement actuel.
Retrouvez le texte intégral de 
la motion sur :

 Motion en faveur de la 
réouverture ferroviaire de 
la Lorraine vers le Sud de la 
France
Le Conseil municipal de-
mande à l’Etat et à la SNCF 
le rétablissement de la des-
serte ferroviaire vers le sud 
de la France conformément 
aux engagements pris, afin 
d’éviter que le sillon lorrain 
ne devienne un cul de sac 
ferroviaire et par souci de co-
hérence avec les objectifs de 
transition écologique.
Retrouvez le texte intégral de 
la motion sur :

 Modification	 des	 li-
mites territoriales entre 
Jarville et Vandœuvre – 
avis du Conseil municipal 
Dans le cadre d’une procé-
dure d’enquête publique 
engagée par le Préfet suite 
à une demande de modifica-
tion des limites territoriales 
entre les communes de 
Vandœuvre et Jarville initiée 
par des habitants de Jarville 
(demandant le rattache-
ment de l’intégralité des rues 
Clémenceau et Poincaré à 
Vandœuvre), le Conseil muni-
cipal de Vandœuvre est tenu 
d’émettre un avis. Ce dernier 
fait donc savoir qu’il n’est pas 
opposé à cette modification 
de ses limites territoriales 
avec la commune de Jar-
ville. Il indique toutefois que 
cette évolution ne peut être 
conduite sans un consens 
entre les deux communes et 

qu’elle devrait inclure la rue 
Pasteur à Jarville (pour éviter 
son enclavement).

 Attribution de sub-
ventions à des associa-
tions – 3ème Trimestre 2023 
Le Conseil municipal vote le 
versement de subventions à 
6 associations pour des pro-
jets exceptionnels et pour 
un montant total de 10.311 
euros.

 Attribution d’une sub-
vention exceptionnelle au 
Secours populaire, suite au 
sésime survenu au Maroc 
et aux inondations en Libye 
Face à la détresse des po-
pulations touchées par ces 
catastrophes naturelles, le 
Conseil municipal décide de 
venir en aide aux victimes 
par le biais d’une subven-
tion de 1.500 euros versée 
au Secours Populaire pour 
le séisme survenu au Maroc 
dans la nuit du 8 au 9 sep-
tembre 2023 (d’une magni-
tude 7 et qui a fait des cen-
taines de morts, des milliers 
de blessés et de sans-abris) 
et d’une autre subvention 
de 1.500 euros versée au 
Secours Populaire pour les 
inondations qui ont dévasté 
la Libye (dans la nuit du 10 au 
11 septembre 2023, la tem-
pête Daniel a provoqué des 
pluies torrentielles et la rup-
ture de 2 barrages en amont
de la ville de Derna entrai-
nant une crue soudaine qui 
a provoqué des milliers de 
victimes).

A U  F I L  D U  C O N S E I L

Vand’Eco fait peau neuve !

La Ville de Vandœuvre vient de toiletter sa plate-forme 
numérique intitulée Vand’Eco. L’objectif est d’être acteur 
du développement économique et de la création d’em-
plois. Cet outil met en lien les entreprises, les demandeurs 
d’emploi, les institutionnels, les étudiants et le grand 
public. Elle favorise la lisibilité des dispositifs (aides à l’em-
bauches, exonérations fiscales…) renvoie vers les parte-
naires adéquats (associations de chefs d’entreprises, Pôle 
Emploi,…) et communique sur les actualités et les évène-
ments du territoire.
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E X P R E S S I O N  L I B R E

Réponses au bilan 
de mi-mandat
Oui Vandœuvre, première force de proposition municipale

Chers Vandopériens,
Nous n’avons souvent que notre détermination et notre volonté farouche 
de vous défendre : comment rivaliser équitablement contre un tract de 8 
pages en couleur, réalisé avec l’appui des services municipaux lorsque, 
dans sa grande bonté, le Maire nous octroie seulement 2000 caractères 
espaces compris pour y répondre ?
Mais, toujours présents aux réunions, aux manifestations, nous travaillons 
avec assiduité pour faire de cet engagement à votre service une réelle 
force de proposition.
Nous avons obtenu plusieurs avancées. Entre autres :
• Nous proposions un renforcement des effectifs de la Police Municipale et 
son armement. À force d’insistance, nos propositions ont été entendues ;
• Nous nous sommes engagés pour la défense de nos clubs sportifs et 
pour la pérennisation des aides financières accordées ;
• Nous nous sommes impliqués pour l’intégration du site du Prieuré dans 
le réseau clunisien européen ;
• Côté urbanisme, nous étions aux côtés des habitants de la rue Sainte-
Barbe contre la construction d’un immeuble démesuré.
La limitation à outrance des caractères dévolus ne permet pas l’exhaustivité 
mais sachez que nous questionnons le Maire sur toutes les décisions prises 
et posons de nombreuses questions d’actualité. Ces interventions sont en 
vidéo (webtv.vandoeuvre.net) et sur nos réseaux sociaux.
Notre engagement trouve également un écho régional avec Dominique 
Renaud, élue dans la majorité du conseil régional, qui œuvre beaucoup 
pour nos dossiers locaux.

Pour conclure, si le Maire souhaite « orchestrer l’avenir », encore faut-il 
que tout le monde dans son équipe joue la même partition. De notre côté, 
comme nous nous y étions engagés, nous sommes des facilitateurs et des 
contributeurs attentifs aux décisions importantes pour notre ville.
Depuis 2020 et pour les années à venir, comptez sur notre engagement !

Pour le groupe Oui Vandœuvre,
Dominique Renaud
Léopold Barbier
Marc Saint-Denis
oui.vandoeuvre@gmail.com

Vandœuvre Territoire de progrès

Un aveu d’échec !
Depuis trois mandats successifs de monsieur le maire et de ses équipes, 
Vandœuvre-lès-Nancy a malheureusement stagné et l’absence d’une 
stratégie globale pour notre ville se fait cruellement ressentir.
Nous observons et dénonçons le manque d’ambition et d’engagement 
envers les citoyens qui ont fait de notre ville un lieu si unique.
Il est indéniable que Vandœuvre-lès-Nancy est une ville dotée d’un 
potentiel immense. Cependant, au fil des années, nous avons assisté à une 
stagnation inquiétante, une absence de vision et d’actions concrètes pour 
améliorer la qualité de vie de nos habitants.
Un exemple frappant de cette inertie est celui du centre des nations et d’un 
véritable centre-ville. Une question qui reste en suspens depuis bien trop 
longtemps.
Le maire nous inonde de belles paroles, survend son bilan de mi-mandat, 
mais lui et ses équipes successives ont fait preuve d’un manque de volonté 
manifeste pour aborder cette question cruciale.
Malgré les besoins clairs de nos concitoyens, malgré les appels répétés 
à l’action, nous n’avons eu le droit qu’à des promesses vides et des mots 
creux.
Lors des élections législatives, tentant d’abandonner la ville, le maire a 
essuyé un échec retentissant. Face à cette triste réalité, la seule réponse de  

 
 
 
 sa part a été de revenir au projet du 
maire précédent, Madame Françoise  
Nicolas, qui avait déjà bien travaillé sur le 
projet du centre des nations.
Ce revirement est un aveu tacite de son 
incapacité à innover et à proposer de 
nouvelles idées.
Lui qui avait si durement critiqué ce projet 
à l’époque se l’approprie maintenant bien 
obligé de reconnaître que c’était la meilleure 
solution.
Nous affirmons que Vandœuvre-lès-Nancy 
mérite mieux.
Nous croyons en un avenir pour notre ville qui repose sur l’écoute des 
besoins de nos citoyens, sur la recherche de solutions novatrices et sur 
la mise en œuvre de projets concrets qui feront sortir notre commune 
du marasme où l’équipe actuelle l’a plongée.

François Palau 
Vandœuvre Territoire de Progrès !
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T R I B U N E S

Groupe Socialistes
et républicains

La vie est trop chère !

Depuis la fin de la crise sanitaire, la France 
est entrée dans une période inflationniste 
importante. La reprise économique, les tensions 
géopolitiques impactent en particulier le coût des 
matières premières et des énergies.
Les familles avec des enfants sont encore plus 
fragilisées face à l’inflation. Pour beaucoup, 
l’augmentation des prix s’est traduite par 
des ménages qui réduisent leur niveau de 
consommation y compris pour les besoins 
essentiels. 
La montée des prix pose d’importantes questions 
sur la manière dont les ménages organisent 
leur quotidien. Force et de constater que 
cette inflation engendre sur les ménages un 
important sentiment de frustration et conduit 
à des difficultés de santé et à un isolement 
social plus ou moins prononcé, un sentiment 
d’inconfort pour ces familles dans leur logement 
lié à la baisse considérable de leur chauffage par 
souci d’économie et une mobilité en perte de 
vitesse due à la flambée des prix des carburants.
Un autre constat de l’inflation qui touche en plein 
fouet les associations caritatives qui viennent en 
aide aux plus démunis et qui sont de véritables 
piliers pour la vie quotidienne de nos populations. 
Avec une baisse de la collecte en euro, une 
chute des dons reçus par les associations et une 
augmentation des prix, ces organismes solidaires 
sont confrontés à d’énormes problèmes. Ils ne 
peuvent plus faire face à l’importante demande 
d’aide alimentaire des familles précaires et sont 
donc obligés de diminuer les produits de base 
et même refuser des ménages en insuffisance 
alimentaire. Le bouleversement des associations 
caritatives provient également de la baisse 
des subventions gouvernementales car l’état 
se désengage de plus en plus et ce sont les 
collectivités qui doivent combler ce manque.
Bien entendu, la Ville de Vandœuvre et son CCAS 
sont très sensibles à cette injustice sociale et 
continueront à mettre tout en œuvre pour limiter 
les conséquences de cette politique libérale 
menée par le gouvernement.

Groupe Socialistes et Républicains :
Philippe Atain-Kouadio, Marie-Jeanne 
Brungard, Chabha Graf, Claude	Grauffel,	
Stéphane Hablot, Skender Hekalo, Régine 
Komorowski, Juliette Régnier, Marie-Agnès 
Rouillon.

Groupe écologistes
et citoyens solidaires

L’accueil, antidote à la violence

Notre Maire a récemment accueilli une trentaine 
de personnes réfugiées, venues sur notre sol 
pour fuir la misère, les guerres, les dictatures. 
Elles viennent d’Afghanistan, de Syrie, de Turquie, 
de Géorgie, du Pakistan, du Burkina, du Gabon…
Ces personnes nous ont toutes fait part de leur 
désir de s’intégrer dans la société française, par 
l’apprentissage de notre langue d’abord, par la 
formation professionnelle et le travail, par le 

logement, puis par la participation aux activités 
culturelles et associatives qui tissent notre vie 
commune.
Elles étaient amenées par une formatrice 
de l’Office Français de l’Immigration et de 
l’Intégration, qui leur dispense des cours de 
français et leur montre les différents aspects de 
la vie de notre pays.
Cet accueil, chaleureux et amical, peut constituer 
une des réponses au déchaînement des violences 
auquel nous assistons actuellement, tant dans 
le monde que dans notre pays. Il accepte les 
différences, n’oblige pas ces personnes à être 
semblables à nous, à adopter notre religion 
ou notre absence de religion, notre mode 
alimentaire, à un mariage mixte, à renoncer à 
tout contact avec des compatriotes. Il oblige en 
revanche, au respect des règles de vie commune 
tout en étant également une invitation à la 
connaissance mutuelle et au vivre ensemble.
Les principes de la laïcité, considérée comme le 
ciment de la République Française et pilier de la 
démocratie, devront être appliqués et respectés 
par les personnes accueillies, comme par tous 
ceux qui vivent sur notre territoire.
C’est par là que nous pourrons prévenir les replis 
communautaires, les fanatismes, les haines à 
fondement ethnique ou religieux, qui ne mènent 
qu’au chaos.
Notre ville a la chance de comprendre cent 
nationalités vivant en paix et en bonne 
intelligence. Elle peut à ce titre s’enorgueillir d’être 
un modèle.

Groupe des écologistes et des citoyens 
solidaires : Dany Ackermann, Marie-Hélène 
Breteille, Francine Coquillaud, Manu 
Donati, Nadine Piboule, Philippe Plane, 
Sylvain Thiriet, Bertrand You.

Groupe communistes
et républicains

Quartiers populaires : 
l’ordre comme seul horizon ?

Maintes fois repoussé, le comité interministériel 
consacré à la politique de la Ville s’est enfin tenu 
le 27 octobre. E. Borne y a présenté les mesures 
pour les quartiers populaires. Certaines sont 
intéressantes, notamment la généralisation des 
Cités Éducatives. Mais la veille, elle avait présenté 
les mesures pour répondre aux émeutes… Elles 
sont uniquement répressives ! En aggravant les 
sanctions (financières notamment) contre les 
parents d’enfants délinquants ou avec des stages 
de « responsabilité parentale », le gouvernement 
renvoie l’idée que les causes des violences sont le 
fait de seules responsabilités individuelles. 
Nos quartiers méritent pourtant une attention 
prioritaire en tant que zones socialement 
défavorisées.  Les indicateurs sociaux y sont très 
inquiétants avec une prégnance de la pauvreté, 
accentuée par l’inflation, et un recul des services 
publics, qui sont par ailleurs sabordés depuis 
des années au détriment de la population (école, 
santé, justice, police, etc). Ce sont ici les effets 
d’une politique de droit commun marquée par 
l’austérité où l’école ne peut plus jouer son rôle de 
formation et de citoyenneté et où les collectivités 
locales ne peuvent agir pour le bien commun. 

Le gouvernement doit entendre les revendications 
des élus de terrain pour améliorer la situation et 
changer réellement la vie dans ces quartiers par 
le droit commun et une politique de la Ville digne 
de ce nom.
Les associations, les travailleurs sociaux doivent 
être entendus et soutenus pour leur travail de 
lien social et de prévention, d’éducation populaire. 
Il faut en finir avec les discours réducteurs 
insultants les parents, les raccourcis racistes 
qui voient tous les problèmes des quartiers 
populaires par un prisme identitaire et sécuritaire. 
C’est méconnaître la richesse de nos territoires et 
au contraire renforcer la colère.
La République a laissé trop longtemps les 
quartiers populaires sur le carreau. Leurs 
habitants n’aspirent pourtant qu’à y vivre 
dignement.
Cela ne peut se faire dans ce libéralisme 
autoritaire effréné qui méprise les territoires. 
Joyeuses fêtes et bonne année 2024

Vos élu(e) s communistes et républicain(e) : 
Carole Attuil, Franck Stocker.

France
insoumise

Le vivre ensemble est une valeur centrale pour 
la France Insoumise. Le mouvement encourage 
le dialogue, l’écoute et le respect mutuel entre 
les citoyens pour favoriser une cohabitation 
harmonieuse. Il prône également la solidarité 
et la création de liens entre les différentes 
classes sociales, afin de réduire les inégalités 
et de construire une société plus équitable. 
La France Insoumise souhaite également 
promouvoir une participation citoyenne active, 
en encourageant l’implication des individus 
dans les décisions politiques et en favorisant la 
démocratie participative. Le mouvement vise à 
créer des espaces de débat et de concertation où 
chaque voix compte, en mettant l’accent sur une 
implication collective dans la prise de décision. 
Selon la France Insoumise, le vivre ensemble 
ne peut être réalisé qu’à travers la solidarité 
et la coopération, tant au niveau national 
qu’international. Le parti défend une politique 
étrangère basée sur la paix, la justice et la 
coopération entre les peuples. Il prône également 
une solidarité renforcée envers les pays les plus 
vulnérables, et soutient une politique d’accueil et 
d’intégration des réfugiés.
Le mouvement met le vivre ensemble et la 
solidarité au cœur de son programme politique. Il 
cherche à bâtir une société inclusive, en favorisant 
le dialogue, en luttant contre les discriminations 
et en promouvant l’égalité. La participation 
citoyenne, la coopération internationale et la 
défense des droits fondamentaux sont également 
des piliers de la vision du vivre ensemble.

Les élus de la France Insoumise
Samuel Carême, Bruno Damoiseaux,
Jérémy Richard, Nicole Stephanus,
Laurie Targa.



2754500 #116 / Janvier 202426 54500 #116 / Janvier 2024

T R I B U N E S

Groupe
Société civile

Le Bien Vivre à Vandœuvre : Un 
Équilibre Harmonieux pour Tous

Au cœur de Vandœuvre, là où les rues se 
croisent et où les voisins se saluent, réside un 
idéal partagé par tous : le bien vivre ensemble. 
Dans cette tribune, plongeons au cœur de cette 
quête commune et explorons les éléments qui 
font de Vandœuvre un lieu où la qualité de vie se 
conjugue au quotidien.
Le bien vivre à Vandœuvre repose sur les épaules 
d’une commune solidaire et engagée. Les 
liens entre voisins, les initiatives locales et les 
événements sont autant de piliers qui renforcent 
le tissu social. C’est ce sens de la commune qui 
transforme nos rues en quartiers accueillants, 
où chacun se sent chez soi avec son histoire, ses 
valeurs, ses singularités et ses ambitions.
Des Espaces Verts pour Respirer : La nature a 
trouvé sa place au cœur de Vandœuvre. Nos parcs 
et espaces verts offrent non seulement des lieux 
de détente, mais ils représentent aussi le reflet 
de notre engagement envers un environnement 
sain. Ces oasis de verdure contribuent à l’équilibre 
entre l’urbanité et la nature, offrant aux résidents 
un cadre de vie où il fait bon vivre.
Culture et Art, nourriture de l’Âme : Vandœuvre 
vibre au rythme de sa scène culturelle 
dynamique. Des événements artistiques locaux 
aux institutions culturelles, la diversité artistique 
de la Ville est un témoignage de sa vitalité. En 
investissant dans la culture, Vandœuvre investit 
dans le bien-être émotions de ses résidents, 
créant une terre fertile pour l’épanouissement de 
tous u personnel.
Accessibilité et Mobilité Douce : Le bien vivre 
à Vandœuvre est également synonyme 
d’accessibilité. Des infrastructures bien pensées, 
des transports publics en rénovation et des 
initiatives en faveur de la mobilité douce rendent 
la ville facile à vivre. Nombreux sont les projets 
aboutis et à venir dans le domaine où beaucoup 
reste encore à faire afin d’atteindre l’équité.
Un Dialogue Permanent avec la Ville : La clé du 
bien vivre réside dans le dialogue constant entre 
les citoyens et la municipalité. Les mécanismes de 
participation citoyenne, les réunions de quartiers 
et les canaux de communication révèlent une 
compréhension mutuelle et permettent de 
répondre efficacement aux besoins constants de 
la population.
En conclusion, le bien vivre à Vandœuvre est 
le résultat d’une collaboration collective et 
d’un engagement continu visant l’amélioration 
constante. C’est une invitation à tous les résidents 
à contribuer à la création d’une ville où bien-être 
individuel et collectif se confondent. Vandœuvre, 
en tant que commune unie, continue de tracer 
la voie vers un avenir où chaque jour est une 
célébration du plaisir de vivre ensemble.
Le groupe « Société Civile » vous souhaite de 
bonnes fêtes de fin d’année et une année 2024 
sous le signe du « Vivre Ensemble »

Groupe Société Civile : Abdelatif Chaari, 
Arnaud	Harand,	Fathi	Makhloufi,	Henri	
Rousselot, Jean-Pierre Becker, Karima 
Boudjenoui, Marilène Vuillaume, Samira 
Menouar, Sébastien Stock, Zeynep Taktak.

Groupe
« Oui Vandœuvre »
Nations : faut-il croire 

au Père Noël ?

Rédigée début décembre, cette tribune ne vous 
est accessible qu’à partir de la période des fêtes. 
Nous espérons que vous avez pu profiter de Noël 
et, par avance, nous vous adressons en notre 
nom et en celui de tous les adhérents de notre 
association LES AMIS DE OUI VANDŒUVRE, nos 
meilleurs vœux pour 2024.
Jamais dans cette tribune nous n’avons fait 
allusion au contexte (inter)national, car nous 
estimons que celle-ci concerne avant tout 
Vandœuvre. Pour autant, nous ne pouvons, en 
cette fin d’année particulièrement anxiogène, 
ne pas vous partager notre sentiment sur l’état 
du monde. Nous souhaitons ici exprimer notre 
solidarité aux populations civiles qui souffrent 
des conflits armés : ukrainiens, arméniens 
du Haut-Karabagh forcés à l’exode, victimes 
israéliennes et palestiniennes avec une pensée 
particulière pour les otages retenus par des 
forces terroristes.
Nous formons le vœu que ces conflits ne 
s’importent pas d’avantage dans nos sociétés. 
Certains, malheureusement, tombent dans la 
facilité en confondant défense des victimes civiles 
et exacerbation des communautarismes, en 
confondant défense des victimes civiles et haine 
de la religion des autres.
Revenons aux Nations. Une réunion publique 
s’est tenue : nous y avons constaté les limites 
de cette concertation. Une faible participation 
et la présentation d’un projet déjà bien avancé 
par un cabinet d’urbanisme parisien limitent 
l’appropriation citoyenne du dossier, sans oublier 
l’imbroglio juridique pour le partage immobilier 
entre public et privé. Simulacre de démocratie 
participative ? Notre inquiétude demeure avec 
un projet santé bien élaboré mais avec des 
délais d’implantation particulièrement optimistes 
(18 mois). Aucune visibilité sur le plan financier 
nous alerte et nous pousse à dire qu’à moins d’un 
coup de pouce du Père Noël, nous ne soyons 
certains de voir aboutir des solutions pérennes 
à court ou moyen terme. Espérons que l’Appel 
à Manifestation d’Intérêt (AMI) trouvera des 
partenaires privés enclins à faire revivre ce qui 
devrait être notre cœur de ville.
Avec tous nos vœux renouvelés,

Pour le groupe « OUI Vandœuvre »,
Dominique Renaud, Léopold Barbier,
Marc Saint-Denis.
oui.vandoeuvre@gmail.com
Facebook : @OuiVandoeuvre

Vandœuvre Territoire de 
Progrès !

2024 : Pour des Écoles 
Florissantes 

En tant que conseiller d’opposition dédié à servir 
les intérêts de nos concitoyens, il est important 
de porter à votre attention des préoccupations 
cruciales concernant nos écoles maternelles et 
primaires à Vandœuvre-les-Nancy.
Il est indéniable que nos établissements éducatifs, 
qui devraient être des refuges de savoir et de 
croissance, sont actuellement dans des situations 
qui démontrent le manque d’investissement de 
notre municipalité. L’état de nos écoles ne peut 
être ignoré.
Le rôle de la mairie et du maire envers nos 
écoles primaires et maternelles ne peut être 
sous-estimé. Ils sont les gardiens de l’éducation 
de nos enfants, et en cette qualité, ils doivent 
assumer la responsabilité de la préservation et de 
l’amélioration de nos infrastructures éducatives. 
Malheureusement, il est devenu manifeste que 
cette responsabilité a été négligée.
L’état de délaissement des investissements de 
nos écoles est un reflet direct de l’inaction de la 
mairie. Des classes de plus en plus en mauvais 
état, des équipements défaillants et des espaces 
de jeu qui se dégradent, sont des signes évidents 
d’un manque d’investissement et d’attention. 
Cet état a déjà été soulevé par notre député 
Emmanuel Lacresse, malheureusement sans 
aucune prise en considération et action par 
monsieur le maire. 
Nos enfants méritent mieux, et en tant que 
parents et élus, nous ne pouvons accepter une 
réalité où l’avenir de nos enfants est compromis 
par le laxisme municipal.
De plus, il est regrettable de constater que le 
maire est notablement absent des écoles en 
dehors des périodes électorales. Le fait que 
sa présence ne soit ressentie que lorsqu’il 
est temps de solliciter nos votes soulève des 
questions légitimes sur son engagement réel 
envers nos écoles et nos enfants. L’éducation 
n’est pas une question politicienne à exploiter 
lors des campagnes électorales, mais plutôt une 
responsabilité constante qui exige une présence 
et une action continues.
Nous méritons une gestion transparente et 
responsable de nos écoles. 
Ensemble, faisons entendre notre appel pour des 
écoles florissantes, pour un avenir meilleur pour 
nos enfants et pour notre ville.
Je vous souhaite de belles fêtes de familles et 
de fin d’année ainsi que tous mes vœux pour la 
nouvelle année 2024.

François Palau 
Vandœuvre Territoire de Progrès !/Renaissance 
territoiresdeprogres54@gmail.com 
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